

EL DÍA

# nuestra América

por Daniel WAKSMAN  
SCHINCA

## Guía de Lectura

En las últimas semanas, diversas revistas y publicaciones periódicas de varios países incluyeron en sus ediciones artículos de interés sobre temas latinoamericanos. A continuación se indican algunos de ellos.

### "LE MONDE DIPLOMATIQUE"

En su número correspondiente a enero, el siempre excelente mensuario francés consagra una considerable porción de su espacio a América Latina. Además de un artículo (de Marie-Claude Celeste) que analiza el resultado de las elecciones jamaicanas y las perspectivas del gobierno de Manley, hay dos materiales de fondo sobre nuestra América. Uno de ellos, titulado "Argentina bajo las botas", es un extenso y muy completo informe (tres nutridas páginas de LMD) sobre la situación en ese país desde la implantación del régimen militar. Producido sobre la base de los datos aportados por un equipo de abogados argentinos, el trabajo ofrece un cuadro general muy útil del país con su sureño, sobre todo en lo que se refiere a legislación y prácticas represivas y al esquema de la política económico-social del gobierno.

A lo largo de dos páginas, el peruano Hugo Neira (ex dirigente de SINAMOS durante la presidencia de Velasco Alvarado y ex dirigente del diario limeño *Correo*) escribe sobre un tema de gran actualidad e importancia: la liquidación de la *intelligentsia* latinoamericana por los regímenes militar-tecnocráticos de derecha del continente. "Guerra total contra las élites en América Latina", se titula el trabajo. Con abundancia de datos y referencias, Neira traza un panorama general de una América Latina convertida en "continente de la diáspora y del exilio". El artículo incluye un resumen del papel desempeñado históricamente en nuestros países por la *intelligentsia*, y concluye sosteniendo que, nos guste o no, hay que reconocer que "existe actualmente un proyecto militar en esos países", diseñado por lo que se empieza a denominar "las

Sorbonas castrenses". En ese proyecto, no hay lugar para los partidos de izquierda, desde luego, pero tampoco para la *intelligentsia* radical. A los miembros de ésta se les presenta por lo tanto la siguiente opción: el exilio o su reconversión a la tecnocracia. En suma, pueden elegir (hasta cierto punto) entre ser reprimidos por el régimen o absorbidos —"recuperados"— por éste, integrándose a una estructura en la cual las estrategias las trazarán los altos mandos militares y en la cual a ellos se les permitirá sólo aplicar sus conocimientos a la resolución de problemas específicos, aislados y "no políticos". El artículo de Neira apunta, en última instancia, a un tema esencial de la actual problemática latinoamericana: ¿qué clase de Estado están tratando de construir los impulsores (ya se llamen fascistas, neofascistas, fascistas dependientes, contrarrevolucionarios o como quiera calificárseles) de los regímenes militares instaurados en la mayor parte de América Latina?

Por último, *Le Monde Diplomatique* inserta en este mismo número un artículo, breve pero muy bien informado, sobre la posible incorporación chilena a "la carrera atómica" (siguiendo los pasos de Sudáfrica, Irán, Brasil y Argentina). Chile, en efecto, posee las mayores reservas de uranio de América Latina (mil 500 toneladas de uranio puro, más otras 100 por año que pueden obtenerse como producto secundario de la extracción del cobre), y sin duda esa es una de las cartas a las que apuesta el almirante José Toribio Merino, representante de la Armada en la junta militar, cuando anuncia que "Chile se convertirá en una gran potencia del Pacífico, como Japón". Tanto Alemania Federal como los Estados Unidos están interesados en el asunto. La pregunta es: ¿predominará ese interés por sobre el indudable riesgo de entregar tecnología nuclear a un puñado de militares fascistas? En el clima crecientemente enrarecido que se ha creado en el Pacífico Sur, la cuestión resulta aun más preocupante.